

Bonjour,

Mesdames et Messieurs les Autorités civiles

Messieurs les Présidents des Anciens Combattants Harkis

Mesdames et Messieurs à vos grades et qualités,

Chers Amis ;

Je me présente pour ceux qui ne me connaissent pas, Sabbah ATROUS , j'ai repris le flambeau de mon père, un Ancien Indochine, Ancien Harki à 2015 sous l'Union départementale des anciens combattants Français Musulmans et leurs Enfants de l'Aude qui a laissé place en 2018 l'association indépendante Supplétifs Anciens Combattants Harkis et leurs Enfants (SACHE de l'Aude).

Nous remercions ainsi Monsieur Gérard Larrat Maire de Carcassonne pour nous avoir mis en disposition la salle Joë Bousquet, afin d'accueillir l'exposition « la parole aux Harkis », une première à Carcassonne. Carcassonne,Ville où je suis née, par la même occasion Carcassonne est donc le chef lieu du département de l'Aude hormis sa célèbre cité médiévale ,nous ne pouvons constater que si les fôrets sont les véritables poumons de cette terre audoise qui entoure Carcassonne, couvrant ainsi près de 30% de la superficie et omniprésente dans le paysage du département, ce paysage qui fait bon vivre et (attire beaucoup de touristes) qui nous entoure c'est grâce également à ces hommes, anciens harkis, car sans eux, nous nous répétons peut-être mais personne n'aurait pu exécuter ces travaux de boisement sur les versants de la montagne noire, dans les corbières, dans la haute vallée , il faut que cela se sache.

Aujourd' hui c'est avec un grand plaisir que nous vous souhaitons à toutes et tous la bienvenue à l' inauguration de l exposition « la parole aux Harkis », après qu'elle soit passée au Service historique de la Défense, avenue de Paris, **au château de Vincennes, Pavillon du Roi c'est avec un grand honneur que nous la présentons dans la ville de Carcassonne**.Elle sera exposée de 10h à 18h00 non stop à compter de demain jusqu' au 25 juillet inclus.

« À travers cette exposition, le Service historique de la Défense souhaite valoriser sa collection de témoignages oraux, issus de campagnes de collecte successives de l'Office national des anciens combattants et victimes de guerre (ONACVG).

Outre ces témoignages, des reproductions de documents et des photographies permettent d'illustrer l'exposition. Ils sont également des supports de compréhension aux témoignages et apportent des éléments de contexte sur les missions combattantes des harkis, leur vie au quotidien et plus généralement sur le conflit. Les prêts d'éléments visuels dynamiques issus du fonds de l'Établissement de Communication et de Production Audiovisuelle de la Défense (ECPAD) viennent illustrer les témoignages.

Cinq temps forts rythment l'exposition

- **L'engagement** : raisons, entretiens et formation.
- **Les missions** en tant que combattant : diversité des missions (maintien de l'ordre, patrouilles, protection des populations, prise de renseignements...), exemples d'opérations mémorables.
- **La vie au quotidien** au camp et le rapport avec les autres combattants (le chef et les frères d'armes).
- **La démobilisation** : aperçu des différentes situations que les harkis ont pu vivre dans les semaines suivant la démobilisation et les accords d'Evian.
- **La reconnaissance.**

Une immersion dans la vie de harki

Un témoignage central retracant l'ensemble d'un parcours et illustré par un montage de photographies et de vidéos permet au visiteur de s'immerger dans la vie d'un harki de l'époque. »

source : Service Historique de la Défense, ONACVG.

Vous verrez lors de la projection, le témoignage d'un Ancien Harki entre autre qui explique après avoir vu des violences du FLN, après l'assassinat de son père, de son oncle et de ses deux cousins , il décida donc de s'engager aux forces supplétives en tant que Harki, un autre ancien s'engagera car ses parents, ses grands-parents s'étaient engagés auparavant dans l' armée Française, juste un petit rappel :

l' Histoire des Harkis est partie intégrante de notre Histoire. L'Histoire de la France :

- C'est l'histoire des 173 000 Tirailleurs, Spahis, Chasseurs d'Afrique et Zouaves engagés au cours de la Grande Guerre pour défendre notre pays et dont 28 250 sont tombés au champ d'honneur dans les tranchées de Verdun, la Somme, l'Artois, aux côtés de leurs frères de combat européens.

- C'est l'histoire de leurs pères lors des campagnes d'Italie : Garigliano, Monte-Cassino et pendant le débarquement de Provence en août 1944.

C'est leur Histoire qu'il nous faut rappeler à nos compatriotes ainsi que leur destin tragique, car ils font partie de notre Histoire nationale, de notre mémoire collective.

Mémoire toujours vive, la Mémoire et l'Histoire des Harkis dans sa vérité doivent tout naturellement trouver toute leur place « **dans les manuels scolaires, le livre de France**» qui aurait également à œuvrer pour une mémoire apaisée.

et de Rappeler les propos en 2005 les propos de Bouteflika alors président de la République d' Algérie :

« Nous avons commis des erreurs à l'encontre des familles et des proches des harkis et n'avons pas fait preuve de sagesse. Nous avons suscité en eux un sentiment de haine et de rancœur, portant ainsi un préjudice au pays ». Il a ajouté qu'« une grande partie de la crise qu'avait connue le pays était due à cette très grave erreur ; et aujourd'hui nous faisons face à une problématique similaire ».

Le 20 septembre 2021, à l' Elysée, Emmanuel Macron demande « pardon » aux harkis en reconnaissant leur « singularité dans l'histoire de France »

Il reconnaît ainsi « un abandon de la République française », le chef de l'Etat a présenté ses excuses officielles aux supplétifs engagés au côté de l'armée pendant la guerre d'Algérie. « Le Monde 21 septembre 2021 ».

Il disait également:

« Aujourd'hui nous écoutons. Et nous entendons.

C'est l'honneur de la France de dire la vérité, quand bien même elle est douloureuse, reconnaître chacune et chacun, créer la possibilité d'avancer, ensemble.»

Continuons d'avancer dans l'apaisement et dans la Vérité, pour ne pas oublier que cette tragédie serve d'un exemple et que ces fautes dans l'avenir ne se reproduisent plus , plus jamais.

Cette exposition sera présente, ici, à la salle Joe Bousquet à Carcassonne jusqu' au 25 juillet 2023 inclu de 10h à 18h00 , je répète.

Je vous remercie pour votre écoute, l' association SACHE de l' Aude remercie , Monsieur Daniel Iché, représentant Monsieur Régis Banquet, le Président de Carca-Agglo , Monsieur Alain Coste, représentant Madame Carole Delga, Présidente de la région occitanie, Mesdames et Messieurs à vos grades et qualités, nous allons finaliser avec la projection des témoignages SHD d' Anciens Harkis et pour clôturer, un apéritif est à votre disposition offert par notre association.

Se sont excusés de leur absence :

Madame Annie Doutres adjointe au Maire aux associations.

Madame Gisèle Jourda, sénatrice de l' Aude

Monsieur Christophe Barthès, député de l' Aude